



UNIVERSIDAD
TECNOLÓGICA
METROPOLITANA
del Estado de Chile

ISSN: 0719-3688
Vol. 12 / N° 1
2024

REVISTA DE ESTUDIOS POLÍTICOS Y ESTRATÉGICOS

PROGRAMA DE ESTUDIO
DE POLÍTICAS PÚBLICAS



Visita nuestro sitio web

EDITORIAL

Dr. Leonardo Gatica

Director de la Revista de Estudios Políticos y Estratégicos.

Dra. Paola Aceituno

Editora de la Revista de Estudios Políticos y Estratégicos.

EL MUNDO EN TRANSICIÓN: REFLEXIONES SOBRE LOS DESAFÍOS GLOBALES FRENTE A LAS URNAS EN 2024

El año 2024 se presenta como un periodo clave, marcado por elecciones en más de 70 países y una creciente tensión en los conflictos internacionales. Con más de 4.000 millones de personas acudiendo a las urnas, desde Estados Unidos hasta India, 2024 promete ser un año electoral sin precedentes.

Esta *prueba de estrés* para la democracia, seguramente, subrayará las grietas en el orden internacional, donde la imprevisibilidad es protagonista. En esta línea, la cantidad de procesos democráticos avizorados no es garantía de su calidad ni del respeto por los resultados, encontrándonos, por tanto, expectantes ante posibles sucesos, como las confirmaciones de autocracias y las posibles apariciones de contratendencias a los movimientos que marcadamente avanzaron hacia un solo sector durante los últimos años.

Elecciones y países para el año 2024

CONTINENTE	PAÍSES Y EVENTOS
Europa	- Irlanda: referéndum Constitucional, Parlamento.
	- Lituania: Presidente. Parlamento.
	- Francia: Parlamento.
	- Portugal: Parlamento.
	- España: referéndums en varias comunidades autónomas.
América del Norte	- Estados Unidos: elección presidencial y Congreso.
	- México: elecciones presidenciales, Senado y Cámara.
Centro y Sudamérica	- Ecuador: referéndum constitucional y Parlamento.
	-Panamá: presidenciales y legislativas.
	-El Salvador: presidenciales y legislativas.
	- República Dominicana: elecciones presidenciales y Parlamento.
	- Venezuela: elección presidencial.
	- Uruguay: elección presidencial.
Asia	- Pakistán: Parlamento.
	- Taiwán: elección presidencial y Parlamento.
	- Irán: elección presidencial y Parlamento.
	- India: elección parlamentaria.
	- Azerbaiyán: elección parlamentaria y presidencial.
	- Sudáfrica: elección parlamentaria.

África	- Ruanda: elección presidencial y Parlamento.
	- Ghana: elección presidencial y Parlamento.
	- Kiribati: elección parlamentaria.
Oceanía	- Solomon Islands: elección parlamentaria.

Fuente: elaboración propia a partir de la información en Statista y chequeado.

Pero las múltiples elecciones no son la única puesta a prueba para la democracia, pues esta tiene a su vez otras amenazas; por ejemplo, el lado oscuro de la Inteligencia Artificial (IA) y la manipulación informativa de las redes sociales. Estas herramientas se han convertido en instrumentos que, en manos equivocadas, amplifican la desinformación y erosionan la confianza pública, influyendo en las decisiones ciudadanas.

Por otro lado, el mundo concentra actualmente el mayor número de conflictos activos desde la Segunda Guerra Mundial. Regiones como Gaza, Ucrania, Sudán y Yemen son epicentros de crisis humanitarias y geopolíticas. La incapacidad de los organismos internacionales para mediar eficazmente, se agrava ante intereses polarizados de potencias tradicionales y emergentes.

Otros puntos globales amenazantes de manera constante son el cambio climático y la transformación digital, que continuarán siendo motores de cambio y fuentes de desigualdad e inseguridad humana. Lo anterior puede profundizarse si las tendencias políticas que conquisten las urnas, tienden a desconocer las sendas de la lucha contra el cambio climático, desestimando sus causas, y aceleran la carrera por alcanzar significativos avances en la IA, aprovechando la debilidad y/o la inexistencia de las normas que la regulen.

Las economías emergentes en 2024, seguirán enfrentando estos y otros desafíos globales de acuerdo con las sensibilidades políticas que pueden clavar sus banderas de manera permanente o cambiar los colores de forma exacerbada. En ese escenario, nuestro país enfrentará el desafío de adaptarse y anticiparse a estas transiciones, en un contexto de crecimiento debilitado y condiciones financieras adversas. La fortaleza del dólar y el enfriamiento económico en China, son señales inequívocas de que son necesarias respuestas coordinadas y equitativas.

Para navegar este entorno complejo, es vital fortalecer las instituciones democráticas, fomentar la cooperación internacional y garantizar que las transiciones tecnológicas y climáticas sean vistas con miradas de largo plazo, sorteando los vaivenes de la política. Solo así podremos avanzar hacia un mundo más justo y resiliente, capaz de enfrentar los desafíos que definen nuestro presente y moldearán nuestro futuro.



UTEM

UNIVERSIDAD
TECNOLÓGICA
METROPOLITANA

del Estado de Chile



EDICIONES UNIVERSIDAD
TECNOLÓGICA METROPOLITANA

VERSIÓN EN LÍNEA: ISSN 0719-3688